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"Двадцать первый век - век высоких технологий, век информации и 

технического прогресса". Этот тезис вошел в наш быт, доминирует в нашем 

сознании и постепенно становится неким лозунгом, девизом, на который мы 

ориентируемся при воспитании своих детей. Но зачастую именно стремление 

родителей к раннему интеллектуальному развитию ребенка приводит к 

подавлению его естественной двигательной активности, что отрицательно 

сказывается на формировании нервной системы и в целом на развитии 

здоровья ребенка.  

Значение движения в развитии ребенка дошкольного возраста трудно 

переоценить. Не случайно психологи говорят о том, что ребенок мыслит 

телом. Развитие восприятия, внимания, памяти, воображения, мышления 

происходит у него в опоре на практические действия. Действие, активная 

практическая вовлеченность в процесс - единственная гарантия усвоения 

ребенком знаний. При этом процесс усвоения двигательного, телесного 

опыта достаточно длительный - охватывает все дошкольное детство. 

Телесное развитие ребенка обладает колоссальным потенциалом. Это 

своеобразная "пружина", заложенная в ребенке самой природой и 

побуждающая его к движению. Движения связаны у ребенка с чувством 

радости, наслаждения от освоения разнообразных действий. Чувственную 

основу нравственности составляют любовь и доверие к окружающим 

близким людям, ощущение порядка, красоты, гармонии, душевного 

равновесия, эмоционального и телесного комфорта. 

 Звучащая музыка вызывает у них яркие эмоциональные впечатления, 

разнообразные двигательные реакции, усиливает радость и удовольствие от 

движения. Взрослые знают, какое наслаждение доставляют детям 

музыкально-двигательные упражнения, танцы или просто произвольные 

движения под музыку. 

 Радость, которую приносит детям музыка, - это радость свободного 

звукового и двигательного выражения разнообразных эмоций. В музыке 

заключен целый мир звучащих образов. Войти в этот притягательный мир, 

взаимодействовать с ним помогает ребенку движение. Огромный 

терапевтический и развивающий потенциал музыки связан с удовольствием, 



которое получают дети от телесного выражения эмоциональных 

переживаний.  

Через музыкальную ритмику ребенок попадает в мир своего тела и 

чувств. Для ребятишек пяти - семи лет это очень важно. Дети этого возраста - 

и девочки и мальчики - отличаются особой впечатлительностью и 

эмоциональной отзывчивостью на события и явления окружающего мира.  

Для ребенка звучание голоса имеет огромное значение. Голосовое 

звучание, выразительное интонирование, как и движение, являются 

эффективным средством регуляции и развития эмоциональной сферы 

ребенка. Песня, танец, игровое действо позволяли выразить свои эмоции в 

рамках культурной нормы поведения.  

С помощью пения и движения люди умели воздействовать на 

собственный организм, "налаживать" его, возвращать утраченное здоровье. 

Ведь не случайно в мифах и сказаниях разных народов певцы и музыканты 

наделены сверхъестественными способностями.  

С помощью музыкального движения можно: - организовать 

увлекательные физкультминутки для восстановления нормального 

кровообращения ребенка; - дать возможность сбросить накопившуюся 

усталость за день или неделю (а учебная неделя дошколенка достаточно 

сложна и насыщенна); - укрепить мышечный корсет ребенка - необходимое 

условие для хорошей осанки в школе. Тяжелый портфель, который ребенку 

предстоит носить с первых дней, - еще одно условие для работы над 

укреплением мышц. Конечно, это можно делать и под "Раз, два, три, четыре", 

но получится неинтересно и быстро наскучит ребенку; - развить 

координацию и пространственные представления ребенка: вправо - влево, 

вверх - вниз и т. д.; - научить малыша контролировать свои действия, 

замедляя и ускоряя их, прерывая и переключая внимание с одного действия 

на другое; - развить способность к выразительному интонированию - залог 

успешной работы в школе на уроках по выразительному чтению, а также 

четкую, хорошую артикуляцию - необходимое условие для уверенных 

ответов на уроках; - научить общаться с другими детьми и взрослыми без 

смущения и стеснения; - создать для ребенка ситуацию эмоционального 

комфорта, позитивного самоощущения. Конечно, все это делает музыка не 

сама по себе, а музыка, сопровождающая какую-либо деятельность ребенка. 

Без помощи взрослых организовать такую работу ребенок не сможет. 


